

# 保育北九州

令和5年10月1日  
発行 (一社)北九州市保育所連盟  
〒805-0019  
北九州市八幡東区中央2丁目1-1  
(レインボープラザ5F)  
電話 (093)661-2153  
発行人 山本文雄  
編集人 西敏昭

2023 213



とんぼ  
(3才児の作品)



〈提供 小倉北支部〉

いもほり (5才児の作品)

|         |     |
|---------|-----|
| 表紙      | 1   |
| 会長就任挨拶  | 2~3 |
| 仲間たち    | 4~5 |
| 研修・一期一会 | 6   |
| 元気のもと   | 7   |
| 雑感・編集後記 | 8   |

## 雑感 「将来の夢は？」

あゆみの森共同保育園では、保育園を卒園した後も、何かと連絡を取っている世帯が多く、子どもたちは、小・中学校の入学、卒業などの節目に、顔を見せに来てくれます。高校に入ると、子どもたちだけで同窓会をして、園の職員に成長した姿を見せてくれることも。こんな時には「保育士冥利につきるなあ」と、嬉しくなります。

今年も、小学校卒業のお祝いに子どもたちが集まったので、いつものように「将来の夢は？」という質問をしました。例年なら、男子は「サッカー選手か野球選手」のように夢を語り、女子は「保育士」や「看護師」のように職業を答えるのですが、今回は少し違いました。男女関係なく、「人の為になる仕事をしたい」「医療関係に進みたい」と答える子が多かったのです。誰もが真剣な顔つきで真面目に話してくれ、いつもとは雰囲気が違うように感じました。どうしてこのように感じたのでしょうか？

考えられるのは、ここ数年のコロナ禍の影響です。コロナ禍では、約3年もの間、世界中が、パンデミックに脅かされる日々が続きました。国内外でたくさんの方が亡くなり、感染者数や死者数が報道される毎日。人の命を守るために懸命に立ち働く医療関係者の姿を目にして、彼らな

りの使命感から、将来への展望を描いたのかもしれない。

社会の状況に応じて、変化する子どもたちの姿は尊いものです。でも、もし、コロナ前の日常が過ごせていれば、子どもたちはもっと、のんびりした子ども時代を過ごしていたでしょう。本当ならもっと子どもらしく過ごせた時期を、コロナ禍の混乱で奪われてしまったのでは・・・という思いがよぎります。「夢をみる」とは、本来、目の前の現実にとらわれずに、ワクワク、ドキドキと自由に思い描くものだと思うからです。

とはいえ、今の日本で、「のんびりと子どもらしく」とはどういう姿なのでしょう。子どもたちが生きる環境や社会の形に応じて、子どもの「子どもらしい」姿は変わっていくのかもしれない。それでも、保育者の一人としては、目を輝かせながら夢を語る、かけがえのない子ども心を守ってほしくないという思いがあります。

子どもたちの物の見方や考え方が、成長過程でだんだんと大人びてくるのは当然のことです。それでも、子ども時代にしか得られない、子どもらしくいられる時間も大切にさせてあげたい。そう願わずにはいられませんでした。

あゆみの森共同保育園 小林幾世

## 編集後記 — 「近事片々」 —

朝、いつものように郵便受けに新聞が届いている。社会情勢一般の(ニュース)または特定分野の出来事を素早く伝えるための定期刊行物である。しかし、近年は新聞もデジタル化により、電子版新聞に移行しているようである。新聞紙の保存スペース、処分や新聞を郵便受けに取りに行く手間が省けるとの理由。皆さんのお宅は新聞派それとも電子新聞派だろうか？

新聞の歴史を紐解くと19世紀の江戸時代、出来事を記した随筆風の文章に「新聞」という名がついたそう。高校生の頃、叔父の家に下宿している時に新聞配達のアパートをした経験があり、早朝からの配達には慣れるまで起きるのが大変であったことが思い出される。

新聞販売店では毎日、新聞を配達することによりポストに残った新聞で異常を察知し安否確認。新聞紙での自宅や学校での窓ふき、靴箱の脱臭効果等々有効活用、読んだら終わりなんてもったいない。

M新聞夕刊題字の下の「近事片々」近事とは最近の事、片々とは切れ端のように取るに足らないという意味で、コラムに新型コロナウイルス感染症対策分科会議長を退任した尾身氏が「新型コロナウイルス感染症にこれだけ長く関与した者として、人間、誰しも“元過ぎれば熱さを忘れる”ということがある。平時に、この3年間の教訓を生かして、しっかり危機に対する準備をしておくことが非常に重要だと思う」と首相に提言した言葉が掲載されていた。

保育施設においても新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位置付けが変更されたことに伴い、「保育所における感染症対策ガイドライン」を今一度熟読し、危機に対する準備をしておくことが重要であると尾身氏の言葉を再認識した次第である。

新聞の活字には生きるヒントのようなものがある事に気づかれる日々である。

「保育北九州」編集長 西敏昭

# 就任のご挨拶

(二社)北九州市保育所連盟

会長 山本文雄



この度、令和5年度一般社団法人北九州市保育所連盟定期総会におきまして、任期満了に伴う理事・役員改選により、新理事会でのご推薦と会員皆様のご承認を賜りまして、当連盟の会長に就任させていただきました。

力不足の私で、このような重責に

お応えできるかと自問自答しておりますが、皆様のご指導、ご支援、ご協力を賜りながら精一杯務めさせていただけたらと念ずるばかりです。どうぞよろしくお願いいたします。

前任の酒井光義先生には4期8年間、多くのことをお導きいただきました。変わりゆく保育制度改革、世界中を巻き込んだ新型コロナウイルス感染症の拡大防止対策、連盟創立60周年記念事業等々、書き尽せないほどの多くの事に直面する度に、私たちの先頭に立っていただきました。いつも冷静で、穏やかで、子どものような笑顔の酒井先生、本当にお疲れ様でした、そして、ありがとうございました。厚く御礼申し上げます。

さて、初代会長故西村法昭先生

から二代目会長西村賢了先生、三代目会長故西村良樹先生、四代目会長故藤岡佐規子先生、五代目会長平沢茂先生、六代目会長酒井光義先生へと受け継がれてきた北九州市保育所連盟は、北九州市保育所連盟基本方針に謳われている精神をもとに、常に子どもたちの幸せを願い、組織として団結し、行政と手を取り合って進んでまいりました。まさに「継続は力なり」です。北九州市のみならず、全国をリードしておられた先達の方々の思い、常々、「視点はいつも子どもたち」と言われた故藤岡佐規子先生の優しくも強い、ぶれてはいけない保育魂をこれからも守り続けていかなければなりません。

歴代会長皆様方の信念、ご活躍、指導力を振り返りますと、私など到底足元にも及びませんが、誠心誠意をもって一つ一つ務めさせていただこうと思います。

今年、令和5年4月1日に、「子どもまんなか社会」をスローガンに「こども家庭庁」が発足し、同時に「こども基本法」が施行されました。こども基本法では、こどもも大人もみんなが幸せな生活を送ることので

きる社会をつくっていきましょうと謳われています。今後、私たちを取り巻く社会は、ますます変化していくことでしょう。今一度、子どもたちの幸せを願い、団結し、行政、関係機関等と手を取り合い進んでいきましょう。

ありがたいことに、現在、(公社)北九州市私立保育連盟会長の山本文雄先生、北九州市保育士会会長の北野久美先生が全国で活躍され、未熟な私にとってとても心強い存在です。両先生をはじめ、顧問の先生方にご指導いただきながら職務を遂行していこうと思います。

役員をはじめ会員皆様のおお一層のご支援ご協力を重ねてお願い申し上げます。就任の挨拶とさせていただきます。どうぞよろしくお願いいたします。



す。定員割れする保育園等の増加が強く懸念され、そこに働く職員の更なる処遇改善など大きな課題が山積しており、これら喫緊の課題の解消に向けて誠心誠意努めてまいる所存です。

幸いにも、岡村信久前会長と北九州市保育所連盟の酒井光義前会長の両先生方には、当連盟の顧問に就任して頂き、私にとってこの上なく心強い存在です。今後も顧問をはじめ諸先輩方にご指導・ご助言を仰ぎながら、また北九州市保育所連盟会長の山本文雄先生と北九州市保育士会会長の北野久美先生とともに、北九州市の「こどもたちをまんなか」に、会員施設の振興に寄与できるよう職責を果たして参りますので、皆様のご理解とご協力をお願い申し上げます。(公社)北九州市私立保育連盟会長就任にあたってのご挨拶とさせていただきます。



(公社)北九州市私立保育連盟

会長 山本博文



令和5年6月19日に開催されました公益社団法人北九州市私立保育連盟定期総会におきまして、岡村信久会長のご退任に伴い、理事会でのご推薦と皆様のご承認をいただきました。当連盟第八代会長に就任させていただきましたこととなりました。

岡村信久先生の会長就任2年目の令和2年、緊急事態宣言の発令に伴い、北九州市においても新型コロナウイルス感染症の拡大による家庭保育の実施が始まりました。見えないものへの恐怖と混乱の中、岡村信久会長、北九州市保育所連盟前会長の酒井光義先生、北九州市保育士会会長の北野久美先生の三会長による迅速な連携のもと、北九州市行政と協

議を重ねました。その結果、エッセンシャルワーカーとして「子どもの育ちを支え、保護者の子育て支援を担う」保育士等への新型コロナウイルススワクチンの優先接種、特別給付金支援事業補助金の確保が実現したことは、子どもたちの命と向き合う現場の保育士たちにとってどれほど心強いものだったでしょう。

また、感染拡大による臨時休園の増加や、感染予防によるWEBでの研修や定例施設長会の開催など、社会的な制約の中にも私たち保育者に温かい励ましのエールを送り続けてくださいました。

改めて、岡村信久先生をはじめとする三会長の多大なるご尽力とご功績に対し、心からの敬意を表したいと思います。私は北九州市私立保育連盟青年会議会長としての任期中に、(公社)全国私立保育連盟青年会議所副会長を務めさせていただきました。当時の北九州市私立保育連盟会長と全国私立保育連盟副会長でおられた故橋原淳信先生は青年会議の担当副会長でもありましたので、上京の際に同行させていただくことが多く、その往

復路、これまでに北九州市行政と連盟組織との両輪で歩んできた歴史や、北九州市独自の補助金制度や研修制度などの「子どもたちの最善の利益」を目的とした仕組みへのお考えなど、様々なお話を聞かされたいただいた大切な思い出があります。

歴代会長をはじめ諸先輩方の保育への熱い思いと、ここ北九州市への深い愛情によって紡がれた、素晴らしい歴史の一端を担えることを心から誇りに思います。この北九州市の歴史ある組織を継続するためにも、これからの時代に即した組織運営に尽力してまいります。

さて、平成27年度の新制度の開始から9年目を迎え、新たに令和5年4月には「こども家庭庁」が発足しました。こども基本法を基に、こども政策推進会議でこども政策を総合的に推進するため「こども大綱」の検討が進められています。またこども家庭審議会「こども・子育て支援等分科会」では配置基準の見直しと人口減少問題が議論されています。

北九州市の人口も92万人と減少が進み、北九州市内保育園等の新年度入所も以前より減少傾向にありま



太陽の丘

力を全身で感じる事ができる「でこぼこ広場」(2020年)

・実物大の古生物化石を造形した壁に囲まれた円形の空間。化石を眺めながら、ボルダリングを体験できる壁とチョークを使って落書きを楽しめる「化石の谷」(2021年)

・葉っぱの形をした噴水からあふれる水。水に囲まれ、泉にみたくてた色鮮やかで大きな砂場。想像力・創造力をかきたてる遊び場の「泉沸く森」(2022年)

2023年4月には、草すべりとロングスライダー、円形の滑り台の3



グリーンパークローズ

●10月中旬から日本の美しさを目指す「バラの祭典」秋のバラフェアが開催され、約450種、2,700株のバラが咲き誇ります。アロマ体験やドライフラワーアレンジメントなどのワークショップや、バラにちなんだイベントが行われる予定です。

**Q7 イベントや企画のアピールなどがありませんでしたらお知らせください。**

●10月中旬から日本の美しさを目指す「バラの祭典」秋のバラフェアが開催され、約450種、2,700株のバラが咲き誇ります。アロマ体験やドライフラワーアレンジメントなどのワークショップや、バラにちなんだイベントが行われる予定です。

つからなる「太陽の丘」エリアがオープンしました。子どもの遊び場エリア全体を見渡せる太陽のような位置に存在することから「太陽の丘」というエリア名でつけられました。

同時期に「HERB NADACAMPBASE」もオープンし、充実したアクティビティいっぱいグリーンパークで一日中遊んだ後は、ゆつくりとキャンプが楽しめます。場内は4つのエリアで構成され、ペット同伴可能なエリアや手ぶらでキャンプができるプランもあります。



キャンプ場

〈インタビューを終えて〉

園内を回りながら案内や説明を丁寧にしてくださいました。広大な芝生広場と花壇は丁寧に手入れされて美しく、エリアごとにある遊園施設の一つ一つが大規模で楽しいものばかりでした。季節に応じて様々なイベントも企画されているようです。自然いっぱいのグリーンパークで、一日ゆつくり過ごしてみたいかがでしょうか。



バラ園(春)

（一社）北九州市保育所連盟  
（公社）北九州市私立保育連盟  
北九州市保育士会

（公社）北九州市私立保育連盟  
前会長 岡村 信久様より保育事業発展のためご厚志を頂戴いたしましたので、ご報告申し上げます。寄せられましたご主旨を尊重し、有意義に活用させていただきますとともに心から感謝申し上げます。

（一社）北九州市保育所連盟  
前会長 酒井 光義様より保育事業発展のためご厚志を頂戴いたしましたので、ご報告申し上げます。寄せられましたご主旨を尊重し、有意義に活用させていただきますとともに心から感謝申し上げます。



今回は「響灘緑地グリーンパーク」を訪問して、企画広報課の早川絃樹氏にお話を伺ってきました。

**Q1 グリーンパークの運営主体や設立経緯をお聞かせください。**

●1991年(平成3年)に開催された第8回全国都市緑化フェア(グリーンネットワークス北九州91)の跡地に翌1992年(平成4年)4月1日に開園しました。2014年4月1日より「グリーンパーク活性化共同事業体」が管理・運営しています。

**Q2 事業目的や内容についてお聞かせください。**

●グリーンパークは、響灘の海洋と頓田貯水池によって構成される「水」、広大な芝生広場と樹林地によって構成される「緑」、そしてポニー広場や貯水池に飛来する野鳥等によって構



大芝生広場

成される「動物」という自然に恵まれ、「水・緑・動物たちとのふれあい」をテーマとした公園です。そのテーマに基づく公園管理・運営を通じて地域活性化に貢献することを目的に、事業活動を展開しています。

**Q3 開園時間・入園料金・団体利用などについてお聞かせください。**

●開館時間 9時～17時  
●入園料金 ・一般 1500円  
・小・中学生 700円  
・未就学児 無料  
●団体利用について(事前申請が要ります。)

**Q4 業種・職員数や仕事内容についてお聞かせください。**

●120人(アルバイトを含む)  
●公園管理・運営  
(施設管理、動物管理、植栽管理、企画広報、飲食物販)

**Q5 スタッフの方の苦労話や面白エピソードなどはありますか？**

●《動物管理課のスタッフ》ヤギ&ポニーショーを開催しています。ポニーたちは毎日15分程度、ショーに向けて輪投げや幅跳びなどのトレーニングをするので、習慣づけ、不得意な技を克服しています。日々のトレーニングで、できなかったことができるようになる、ポニーの成長を感じ



世界最長プランコ

●起伏に富んだ遊びの空間。深さ約3mの巨大な円形のくぼ地ではぐるぐる走り回って地球の重力と遠心進めています。  
・ギネス世界記録™に認定された100人乗りの「世界最大のプランコ」(2019年)  
・起伏に富んだ遊びの空間。深さ約3mの巨大な円形のくぼ地ではぐるぐる走り回って地球の重力と遠心

北九州市内の小・中学校、幼稚園保育園、児童福祉施設  
○当該施設の行事として利用する場合、学校関係者(引率教師、児童生徒)は減免。(10割が適用されます。)

○北九州市内の認可外保育施設は減免(5割)が適用されますが、市保育課にて、事前申請が要ります。

【減免の対象】  
グリーンパークの入園料、熱帯生態園及びカンガルー広場の入場料、大型バス駐車場の駐車料金

ることができません。また、技ができたときには、大好物の人参をあげています。

●《植物管理課のスタッフ》昨年の秋に植えたコスモスは、九州を北上した台風14号の影響によって、園内各所で種から育てていた苗が横倒しになりました。秋の代表的な花であるコスモスを楽しみにされているお客様のために、台風が過ぎ去ってから、すぐに1本1本の苗をスタッフが出で起こして、約1週間かけて復旧作業を完了しました。

**Q6 施設の特徴をお聞かせください。**

●公園施設内には、見渡す限りの緑が広がる広大な芝生広場や、ポニーやヤギなどの姿を間近に見ることが出来るポニー広場など様々な施設があります。

近年、グリーンパークでは、花と緑に包まれた広大な敷地を活かし、魅力ある遊び場の整備を進めています。

寄付

# 研修・一期一会

## 第65回全国私立保育 研究大会徳島大会

令和5年6月14日～16日「第65回全国私立保育研究大会徳島大会」に参加させていただきました。オーブニングアトラクションは阿呆連による阿波踊り。戦後、阿波徳島の地に平和で豊かな心を取り戻そうと結成。勇壮な男踊りと差し足技法を用いた女踊り。楽しさや美しさを兼ねそろえた表現に魅了されました。今大会のテーマ『子どもの笑顔∞まけまけいっばい』子どもが真ん中の社会を目指して『のまけまけいっばい』とは、コップに水を注いで溢れそうになるいっばいのことを表すそうです。テーマを聞き、我が園の子どもたちの笑顔が浮かび「三日間の学びを保育に活かそう！」と研修への期待が膨らみました。

こども家庭庁による行政説明は、子どもに関する取組・政策を我が国社会の真中に据えた「こどもまんなか社会」を掲げ様々な課題に総合的に対応する

という内容でした。今回の大会テーマと重ね社会全体で子どもを守り育て同じ方向を目指して考えていくことが必要だと思いました。

基調講演は、「子どもに温かいまなごしを注ぎ合う地域社会の拠点となる園をめざして」とのテーマで汐見稔幸氏がお話をしてくださいました。

◎世界の教育改革のテーマは、非認知能力を育てる教育。

非認知能力を高めるための原則

- ①子ども自身が自ら挑んでいく保育
- ②子どもが挑もうとする気になる環境をつくること
- ③育ちのプロセスを大事にすること

◎あらたな縁づくりをめざして  
時代に生き残るためには地域の福祉ニーズをどれだけ掴もうとするかによつて決まる。保護者との縁づくり、地域の宴づくりも考えていく。

◎この三十数年間の歴史、文化、思想の変化を評価し受け止め保育につなげるか？

◎子どもたちを政治主義に

実践ではどのような場面でも子どもの気持ち意見を聞き続け子どもが議

論して決める機会を豊かにすること。ニュージールランドのテファアキに学び、シテイズンシップエデュケーションの視点を日本の文化性に合わせてより鮮明にしていくことが課題。という内容です。

汐見氏の講演を聞き日本の幼児教育がとて遅れている状況を知り、子どもたちの成長に重要な主体性を育てる教育法に関心を深めました。

分科会テーマは「保育の環境と関わりを考える」原体験を通して生きる力を育む関わり。提案園・熊本県なぎさこども園は、泥だんご作りから連続性のある遊びへ。群馬県の幼保連携型認定こども園みどりのもりは、一人一人の思いに向き合い丁寧な対話を行った取り組みについて。千葉県の千葉寺保育園は、子どもたちが考えることが出来る環境設定を意識したごっこ遊びについて実践発表をしました。

助言者・鳴門教育大学大学院佐々木見教授は、子どもの試行錯誤から達成までの過程を支え非認知能力を育てていること、ドキュメンテーションによる遊びのプロセスを可視化し主体的な活動を展開していることを評価されました。遊びのおもしろさは、物の性質や特徴、保育者、子ども同士、時間、場所、空間、イメージ・テーマの6つの要因の密

接な関わりで成り立つということ。また、幼児を遊びに誘い幼児自身よつて遊び継がれいっそう魅力的な環境となつていくものを「遊誘財」と命名されています。汐見氏の講演内容や佐々木教授からの学びを受け、幼児期の遊びの大切さを改めて感じました。遊びを見る視点を高めて環境の充実を図るスキルを磨いていきます。

記念講演は、「コロナのこれまでとこれから 私達の暮らしはどう変わり、これからどう変わっていくのか」と題し大阪大学の忽那賢志教授による感染症についての話がありました。新興感染症に対しては、次に活かせるよう対策を記録し、こまめに手を洗うなどの基本を忘れないようにすることが大切です。職員や子どもたちの健康を守ることの重要性を強く感じました。

これら多くの学びを職員に伝え、保育の質を高めていきます。

石峰保育所 山内巳起子



## 元気のもと

小倉北支部篇

### 推し活

私は、今の職場で働いている時ひどい片頭痛を頻繁におこすようになり、目まい、立ちくらみ、真つすぐ歩けないという症状が出るようになりました。色々な病院で診てもらい薬を飲んで、片頭痛はなかなか治らない日が続いていました。

そのような状態で予定していたライブに行くのも少し心配していましたが、気分が変わればと思いついて行きました。すると、その時ライブに行くことで、目の保養になりそして綺麗で美しい歌声に癒され頭の痛みが消えていったのが自分でもはつきりわかりました。それが今よく言われている「推し活」を本格的に始めたきっかけとなった出来事です。

そんな私の推しは、手越祐也さんです。幸福で肉体的、精神的、社会的すべての状態が満たされている状態を指す「ウェルビーイング」という



言葉があります。推しを持つことでウェルビーイングな状態になることが出来るそうです。私の推しである手越祐也さんは、夢を叶えるために大きな事務所を辞めました。今では、自分がMCをする音楽番組を持つたり、フェスを開催したり呼ばれたり、ボランティア活動も積極的に行い福島県でお米を作ったり岩手県で復興記念ライブをしたりもしています。春にはずつとしたかったと言っていたオーケストラライブを開催しています。実際私も見に行くことが出来たのですが、ライブが終わるとスタンディングオベーションと鳴り止まない拍手の渦でした。手越祐也さんは、その時今まで見たこともないような幸せそうな笑顔で深々とお客様にお辞儀をしていました。その幸せそうな笑顔をみて自分も本当に幸せ

と感じました。人それぞれ幸せと思う瞬間が違うと思います。夢を叶えるというのは並大抵のことではなく諦めてしまう人もいれば、その人の夢に対して笑う人もいます。ですが、努力して頑張っていると自然と仲間たちも増えてきます。子どもたちにも夢を持つたらその夢のため全力で頑張つてほしいと思います。

### 子どもってすごい！

朝、少々体がしんどくても〇〇ちゃんに会いたい、と思うと不思議と体が軽くなった気がします。逆も然りですが。園では、子どもたちとの触れ合い時、ハイタッチや握手などを求めてくる子が多いのですが、私のしわだらけの手でも皆嫌がらずに寄ってきてくれることに嬉しさを感じます。

子ども同士のケンカにつき合うと、どの年齢でもどちらかが譲る姿に出会います。もちろん、子どもの心の育ちだと思えますが、保育士たちがトラブル時はジャッジをせず互いの気持ちに寄り添うという姿勢が子どもにも伝わっているのではないかと思います。

子ども一人一人を大切にしているつもりですが完璧ではなく、時には子どもの思いに反する行動を取つてしまい、後で失敗したと気づいたときはもう遅いという事も度々あります。でも、子どもは大人と違って寛容です。すぐに許してくれることが多いです。本当に感謝です。私は、泣いたり怒つたり笑つたりする表現豊かな子どもたちが大好きです。元気のもと

もう一つ、元気のもととはプロ野球観戦です。元々スポーツ全般が好きなのですが、最近特にソフトバンクホークスの試合に敏感です。それは、卒園児がプロ野球選手になったからです。幼い時から運動神経がよく、何をしても群を抜いていました。穏やかで優しい性格の子だったので、バットを持って立っている雄姿を見ると、こんな成人男性になるとは思いもしませんでした。地域を大切にしている彼の母は、ソフトバンクホークスに入団が決まった時に、2人で園に挨拶をしにきてくれました。最近では、一軍に上がつてきてテレビ中継で観戦することができそうです。立派になった姿を見ることも私の元気のもととなっています。